

representa ninguna dificultad, puesto que extensión y pensamiento no son dos sustancias autónomas, sino dos atributos de una sola sustancia.

Sin embargo, esta solución lleva a Spinoza al panteísmo. Se da el nombre de "panteísmo" a aquellas doctrinas -como, por ejemplo, la de Bruno- en las que Dios y el mundo quedan identificados como una sola cosa. Y esto ocurre en la filosofía de Spinoza. Cada objeto material individual es un modo de la extensión, que a su vez es un atributo de la sustancia divina. Cada espíritu de cada ser humano es un modo del pensamiento, que a su vez es un atributo de la sustancia divina. Es decir: las cosas materiales y los espíritus individuales son afecciones o manifestaciones de Dios, son partes de Dios mismo, que es lo único que existe. Para Spinoza Dios y la Naturaleza -Dios y el Mundo- son la misma cosa.

A C T I V I D A D E S

I. Completa el siguiente cuadro de la metafísica de Spinoza:

Sustancia, una sola:	Atributos, captamos dos:	Modos:

II. Localiza los siguientes datos.

1. Solución que da Spinoza al problema planteado por la filosofía cartesiana.

2. Motivo por el que se califica de "panteísmo" a la filosofía de Spinoza.

Tema 2: La Ética.

La obra principal de Spinoza se titula Ética, demostrada según el orden geométrico. Como el mismo título lo indica, esta obra intenta realizar uno de los ideales de los filósofos racionalistas, a saber, tratar temas filosóficos con el rigor que es propio de las matemáticas.

Por otra parte, a pesar del título -Ética- no es éste un libro en el que sólo se aborden cuestiones morales. Lo que en él se expone es una filosofía del ser y de la naturaleza, del conocimiento y del espíritu. Sin embargo, el título no carece de motivo. En efecto, la filosofía del ser de Spinoza tiene como último fin algo ético: la felicidad del hombre, la cual se logra si se llega a ser verdadero hombre, es decir: sabio; si se alcanza la forma más alta de conocimiento que distingue Spinoza.

Como una consecuencia de su panteísmo, Spinoza sostiene la necesidad absoluta de las leyes que rigen en la naturaleza. Según él no sólo todo acontecer es causado -como se había admitido siempre-, sino además las causas particulares no son en realidad autónomas, sino que su existencia y su realidad están fijadas o determinadas en sentido inequívoco por algo precedente.

Y si la necesidad es absoluta no hay lugar para el libre albedrío, el hombre no escoge sus acciones, sino que sus acciones están determinadas por causas en las que el hombre no puede influir. Sin embargo, Spinoza afirma que sí puede darse la libertad, siempre y cuando entendamos la libertad como

"la comprensión de la necesidad". Es decir que el hombre libre no es aquél que hace lo que le parece, sino aquél que comprende que no puede hacer lo que le parece, aquél que comprende que no puede escapar a la necesidad causal.

Spinoza distingue tres formas de conocimiento y, de acuerdo con ellas, tres posibles etapas en la vida del hombre. Las tres formas de conocimiento son las siguientes:

- 1) El conocimiento sensible. Capta lo singular y proporciona hechos desordenados. No genera certeza, sino opinión.
- 2) El conocimiento deductivo. Es inteligible y racional. Procede por demostraciones. Es un conocimiento cierto o científico.
- 3) El conocimiento intuitivo. Es el conocimiento de Dios y proporciona una visión completa y exhaustiva de todo cuanto existe (recuérdese que Dios es lo mismo que la Naturaleza en la filosofía de Spinoza).

Ahora bien, el hombre que vive en el primer nivel del conocimiento estará sometido a sus pasiones, será un esclavo de la necesidad sin saberlo. El hombre que se rige, en cambio, por el conocimiento deductivo, consigue lo que Spinoza llama libertad, es decir que comprende la necesidad y se somete voluntariamente a ella (puede decirse que es tan esclavo como el otro, pero es un esclavo con conciencia de su esclavitud). Finalmente, el hombre que logra el conocimiento intuitivo es el que alcanza la felicidad, entendida como una disolución de la propia persona en el seno de la sustancia divina, como la unificación del propio espíritu con la Naturaleza toda.

A C T I V I D A D E S

I. Localiza los siguientes datos.

1. Título de la principal obra de Spinoza.

2. Ideal que Spinoza intenta realizar en esta obra.

3. Cuestiones tratadas en ella.

4. Último fin de la filosofía del ser de Spinoza.

5. Opinión de Spinoza sobre la necesidad y la libertad.

II. Llena el siguiente cuadro sobre las formas del conocimiento en Spinoza.

FORMAS DEL CONOCIMIENTO, SEGÚN SPINOZA

Conocimiento:	Características:

III. Llena el siguiente cuadro con las etapas de la vida del hombre, según la Ética de Spinoza, y su descripción.

ETAPAS EN LA VIDA HUMANA, SEGÚN SPINOZA

Etapas:	Descripción:
Etapa que se rige por el conocimiento:	
Etapa que se rige por el conocimiento:	
Etapa que se rige por el conocimiento:	